
招聘“女儿”是社会之痛

邓子庆： 中山市公安局110接警
服务台发布一组统计数据， 在2014
年的135.1万起110报警当中 ， 有将
近六成约80万起报警属于无效报警，
其中大部分是 “醉猫”拨打。 平台负
责人呼吁，110是打击犯罪的平台，由
于资源有限，无效报警会对真正需要
向110报警求助的群众造成影响。 110
究竟是不是一个 “包治百病” 的电
话号码呢？ 答案是否定。 面对无效
报警过多， 除了提醒乱报警者要尊
重 “生命之线”， 更值得警方乃至全社
会从教育、 法治等层面共同反思。

□方小川
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乱开远光灯
实在不地道

江宇： 杭州市电力局路灯管理
所原会计徐珗明， 贪污路灯电费588
万元； 湖北荆门市城区路灯管理局
原局长沈忠斌、 副局长张孝军两人
“联手” 贪污受贿550多万元……触
目惊心的数据， 为我们敲响了警钟：
“路灯腐败” 不容小觑。 遏制 “路灯
腐败”， 亟须照亮监管 “灯” 下黑。
要从制度设计上堵住路灯的 “生财
之道 ”， 精心设计权力制约监督机
制， 把 “灯” 下的权力全部关进制
度笼子。

遏制路灯腐败
要管住灯下黑

■世象漫说 危机四伏

拆了“围墙”更要拆“心墙”

大连53岁环卫工人张新喜日前
在工作时被一辆倒车的大货车碾轧
身亡。 交通事故已成为环卫工人的
“头号杀手”， 环卫工人已成为最危
险的职业之一。 这固然与乱扔垃圾
的不文明行为有关， 但也从一个侧
面反映出保洁手段的落后。 （1月27
日新华网）

“醉猫”乱报警
究竟如何防止

�2015年的山东两会， 提案质量被摆在重要位
置。 根据1月26日山东省政协副主席郭爱玲所作的
《政协第十一届山东省委员会常务委员会提案工作
报告》， 山东省政协十一届二次会议以来， 对40件
涉嫌抄袭的提案予以撤案并对提案者进行约谈。
（1月28日 《中国青年报》）

抄袭政协提案的事， 并不算新鲜事， 2012年，
深圳市政协委员、 深圳市人民检察院副检察长唐
泰来向深圳政协年会提交的提案， 就抄袭了上海
的一份调研论文， 文中甚至保留了 “外来人口在
沪居住成本” 的措辞。 何其粗心大意， 抄都抄的
这么不小心， 这足以说明， 一些政协委员对待提
案的态度是多么应付差事。 文风里体现会风。 今
年山东将提案质量摆上议事日程， 就一下子曝出
40件涉嫌抄袭的提案， 说明抄袭提案之风有多盛。
山东政协有勇气将此曝光， 值得肯定。

对于抄袭行为大家都不算陌生， 有中小学生
抄作业， 有作家抄袭他人作品， 有各种各样的论
文抄袭者， 涉及大学生毕业论文和各类职称论文，
还有专家教授的学术文章， 名堂各异， 目的各异，
但都在说明我们这个社会抄袭风之盛。 不过， 小
学生抄作业， 只会哄了自己和爹妈， 论文抄袭者
会损害社会公平及他人的著作权， 而政协提案的
抄袭者， 却有负公众的信任和托付。

政协提案， 本应表达民间呼声， 体现委员对
社会各类问题的思考， 并提出建设性意见和建议。
但抄袭来的提案， 恐怕不会有民众的心声， 更不
会有独立的思考， 只有他人的思考和虚假的信息。
这样的提案， 徒具提案的形式， 而无真实的内容，
岂能有真正的建言和呼吁。 虚假提案的制作者，
肯定没有认真调研， 更没有听取民间的呼声， 以
这样的提案来推动社会发展， 继而推动政策出台，
甚至推动立法， 只会与现实脱节， 误导社会， 还
可能因为所提供信息的错误， 而出台错误政策，
危害社会。

那么， 正如有论者指出的， 对于提案的抄袭
者， 应当公布他们的身份， 同时对这些人要及时
劝退或清理， 不能让他们继续当南郭先生， 贻害
社会， 败坏健康的社会和政治环境。

抄袭提案， 说明这样的政协委员根本没有职
责意识， 对参政议政这样的大事， 应付了事， 那
么， 对于这类政协委员不能仅仅约谈了事。 小学
生抄作业， 老师和家长发现了尚且会责罚， 论文
抄袭者如果被发现， 大学生可能拿不到学位， 职
称评定者也可能评不上职称， 专家 “文抄公” 还
因此吃上官司， 身败名裂。 那么， 对提案抄袭者
岂能约谈了事。

40件抄袭提案还应当引起的警示是， 其他地
方有没有提案 “文抄公”， 应当继续清理和调查，
从而改进提案质量， 加强政协委员的作风建设。
让扎实的工作作风在会风和文风中有更清楚的体
现。 同时， “两会” 应完善规则， 对于抄袭提案
议案行为要制订处罚措施， 无论抄袭行为是个人
素质的原因， 还是因工作太忙而没时间精心制订
提案， 都说明这样的人根本不堪重托， 应当及时
将他们清出政协， 免得他们继续尸位素餐， 误国
误民。

□毕传国

对提案抄袭者
不能仅止于约谈

郑州市十里铺社区 ， 有一位
68岁的老太太 。 她学医出身 ， 是
一家诊所的掌门人， 在郑州有4套
房产。 遗憾的是 ， 她和老伴无儿
无女。 日前， 她找人代写了一份招
聘启事， 不是为诊所招聘员工， 而是
要招聘一个女儿。 如果能顺利通过她
的 “面试”， 女儿将来便可以继承她
的房产。 （1月27日 《河南商报》）

纵使幸福的内涵再丰富 ， 天
伦之乐始终是一块重要拼图 。 郑
州这位老太膝下无儿无女 ， 想通
过招聘一位 “女儿 ” 体味一下做
父母的幸福， 在笔者看来 ， 通过
赠送房产的方式招聘 “女儿”， 表
面上看是一个公民为了老有所依
（包括精神层面的补给） 而做出的
个体抉择， 实则从深层次折射出
一个社会之痛 ， 即如何纾解人们

对老无所依的担忧。
从报道可得知 ， 郑州这位老

太有4套房产， 而且有着稳定的收
入来源， 家境可谓殷实 ， 她完全
有这个经济实力去招聘 “女儿 ”
为其养老， 但问题是中国更多的
经济条件较差却又无儿无女的孤
寡老人们， 又该通过何种方式实
现老有所依呢 ？ 中国老龄办曾发
布报告显示， 2012年， 中国至少有
100万个失独家庭， 且每年以约7.6万
个的数量持续增加。 失独家庭也好，
丁克家庭也罢 ， 他们同样无儿无
女， 同样面临对老无所依的忧虑。

总之， 招聘 “女儿” 事件是中国
养老这一社会问题的缩影， 能否从制
度安排上保障公民无后顾之忧地安享
晚年， 深刻拷问着政府的作为意识和
为政智慧。 □邓昌发

艾睿 ： 近日 ， 在广西桂林 ， 一
辆轿车在空中翻了个身， 底朝天摔
在地 ， 所幸无人员伤亡 。 事发时 ，
司机被对向车道远光灯闪了眼， 瞬
间失盲 ， 撞上护栏……实验证明 ，
夜间司机遭遇远光灯， 相当于蒙住
双眼驾驶近100米！ 有些人真的很可
恶， 太没有素质！ 没有意识到远光
灯的危险有多可怕！

“高墙围大院， 进门查八遍。”
这曾是一些群众到访党政机关的
感受。近年来，很多基层党政机关
开始拆掉围墙，开放场地。近日，本
报记者走进三地县级党政 “无围
墙”机关，看看变化，听听干部群众
评说。（1月26日《人民日报》）

客观地说，围墙曾经是中国建
筑文化的一部分，政府机关设个围
墙也并不十分过分， 古往今来，中
国人也已经习惯了“围墙办公”。但
前提是，群众到政府机关办事时能
够随便进出，政府机关也应该随时
欢迎百姓反映问题 。 若是这样的
“有墙”机关，哪也不足为惧。问题
是，不少的政府机关不仅 “庭院深
深”还“壁垒森严 ”，有个非常贴切
的比喻：“干部像坐牢 ， 百姓像探
监。” 百姓就算有事要进政府机关

办理，没有熟人 ，进门没经过查八
遍不会让进入，让大院围墙变成横
亘在干群之间的一道“心墙”，阻断
了干群之间的交流，加剧了干群矛
盾。

“一粒沙里看世界 ”， “无围
墙 ” 机关 ， 起码先在行动上向群
众发出一个积极的信号 ， 有利于
消除群众对党政机关的神秘感和
隔阂感， 增强党政机关的亲和力，
拉近党政机关与群众的距离。 砖墙
只是表面，心墙才是根本。 拆门、拆
围墙的落脚点应是拆掉干群之间
的“心墙”。 也就是说，要心里装着
群众，心里想着群众 ，行动上顾着
群众， 充分尊重群众的知情权、参
与权、表达权、 监督权。 切实做到
权为民所用 、 利为民所谋 ， 这才
是群众最可期的。 □张绪才


